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Зеркало.ИРНИТУ

Иркутский национальный
исследовательский
технический университет

� Михаил Викторович, завер�
шается 2017 год. В уходящем
году жизнь университета была на�
полнена разнообразными и важ�
ными событиями, о которых хоте�
лось бы вспомнить. Каким был
2017 год для ИРНИТУ и для Вас
лично?

� Основное событие 2017 года –
выборы ректора. Доверие, оказан�
ное мне коллективом, нужно под�
тверждать ежедневно. Поэтому пос�
ле выборов началась будничная ра�
бота, направленная на консолида�
цию всех организационных, челове�
ческих, интеллектуальных, финансо�
вых ресурсов. Нужно отметить, что
за полгода общими усилиями мы су�
мели «сдвинуть с места» застарев�
шие, системные проблемы, касаю�
щиеся реорганизации структуры,
оптимизации штатов, провели ме�
роприятия по повышению финансо�
вой устойчивости, управляемости и
прозрачности организации. Не могу
сказать, что эти процессы протека�
ли гладко и спокойно, � были непо�
нимание, ошибки, недоработки. Но в
результате, удалось сделать систе�
му более управляемой и реализо�
вать ряд важных проектов: перевес�
ти научно�педагогических работни�
ков на эффективный контракт, повы�
сить заработную плату НПР в сред�
нем на 24 %, усовершенствовать
рейтинговую систему в сторону уве�
личения количества баллов за напи�
сание научных публикаций, методи�
ческих пособий, учебников, защиту
диссертаций и другие целевые пока�
затели. Системная работа по повы�
шению мотивации сотрудников к ка�
чественному и эффективному труду
будет продолжена и в следующем
году.

Не менее важным событием в
жизни университета стала победа
в конкурсном отборе приоритетно�
го проекта «Вузы как центры про�
странства создания инноваций». В
числе 51 вуза со всей России наш
университет получил статус уни�
верситетского центра технологи�
ческого развития региона. Это оз�
начает, что вуз будет еще более ак�
тивно включаться в решение задач
устойчивого социально�экономи�
ческого развития Иркутской обла�
сти. Предполагается, что универ�
ситетский центр обеспечит доступ
предприятий региона к современ�

ным технологиям, интеграцию об�
разования и промышленности для
внедрения эффективных образо�
вательных программ. Предстоит
интересная работа с бизнесом,
властью, чтобы совместными уси�
лиями решать наши региональные
проблемы. Я уверен, сообща мож�
но решить любые задачи.

� Основным лейтмотивом уходя�
щего года стала активная деятель�
ность по повышению международ�
ной конкурентоспособности ИРНИ�
ТУ. Можете озвучить некоторые ре�
зультаты этой работы?

Продолжение на 2 стр.
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� Действительно, немало усилий
сотрудники международного управле�
ния и других подразделений универ�
ситета приложили для активизации
данного направления, развития экс�
портного потенциала российского об�
разования и его популяризации за ру�
бежом. Подписано более 10 соглаше�
ний о сотрудничестве с вузами Китая,
Монголии, Кореи, Индонезии, Вьетна�
ма, в рамках которых планируется
осуществлять обмен преподавателя�
ми, научными сотрудниками, студен�
тами, выполнять совместные образо�
вательные программы и исследова�
тельские проекты, организовывать
научные конференции, семинары,
публикации совместных научных тру�
дов. Напомню, что в сентябре текуще�
го года в университете было создано
новое структурное подразделение –
Байкальский институт БРИКС, основ�
ная задача которого привлечение ино�
странных студентов и ведущих зару�
бежных ученых для проведения со�
вместных исследований и преподава�
ния в Иркутске. На базе института пла�
нируется запустить три междисцип�
линарных бакалавриатских и одну ма�
гистерскую программы на английском
языке. Приоритетными темами обра�
зовательных программ станут: «Меж�
дународный бизнес» со специализа�
цией на государствах БРИКС, «Устой�
чивая инновационная экономика»,
«Экологическая инженерия и чистая
энергетика», а также «Информацион�
ные технологии и большие данные (big
data)».

 Отрадно, что наши инициати�
вы поддержаны региональной
властью, лично губернатором об�
ласти Сергеем Георгиевичем
Левченко. Глава региона обра�
тился с письмом к министру об�
разования и науки РФ Ольге Ва�
сильевой с просьбой включить
ИРНИТУ в перечень университе�
тов � участников консорциума
приоритетного проекта «Разви�
тие экспортного потенциала рос�
сийской системы образования» с
целью создания условий для уве�
личения числа зарубежных сту�
дентов. А также содействовать
включению Иркутского техничес�
кого университета в число рос�
сийских участников Сетевого
университета БРИКС для усиле�
ния потенциала сетевого сотруд�
ничества. Кроме того, он попро�
сил Минобрнауки предусмотреть
финансирование в 2018 году на
реконструкцию учебного корпуса
ИРНИТУ в объеме 40 млн рублей
в рамках государственной про�
граммы «Развитие образования
на 2013�2020 годы».

Здание планируется использо�
вать для обучения иностранных сту�
дентов по международным англо�
язычным программам бакалавриата
и магистратуры, а также дополни�
тельным общеобразовательным
программам по русскому языку для
иностранцев.

Мы благодарны губернатору и
Правительству Иркутской области за
поддержку инициатив нашего уни�
верситета по экспорту российского
образования и продвижению бренда
Иркутской области на международ�
ный рынок. Учитывая, что Иркутская
область обладает важным геополи�
тическим преимуществом в разви�
тии отношений с Китайской Народ�
ной Республикой, Республикой Ко�
рея и другими странами БРИКС, про�
ект ИРНИТУ имеет огромное значе�
ние в укреплении международного
сотрудничества, повышении конку�
рентоспособности России. Большой
интерес к проекту проявляет Индия.
Генеральный консул Индии во Вла�
дивостоке Вивек Сингх во время
встречи с губернатором региона и
визита в ИРНИТУ выразил заинтере�
сованность в увеличении количества
обучающихся из индийского госу�
дарства. Правительство Иркутской
области планирует направить в Ми�
нистерство образовании и науки РФ
предложение об увеличении квоты
для студентов из Индии в иркутских
университетах.

Еще один результат в дан�
ном направлении – вхождение
в мировые рейтинги. Впервые
наш университет попал в гло�
бальный рейтинг GreenMetric
устойчивого развития и каче�
ственной университетской
среды. Мы находимся на 558
месте, набрав в общей сложно�
сти 2779 баллов.

� Развивать конкурентную
международную среду невозмож�

но без знания иностранных язы�
ков. В этом году запущен ряд ин�
тересных проектов, направленных
на улучшение навыков владения
языками среди студентов и препо�
давателей. Расскажите о них.

� Действительно, в середине но�
ября тестирование на уровень зна�
ния английского языка прошли 60
преподавателей, из них 23 были до�
пущены к участию в проекте по раз�
работке онлайн � курсов на английс�
ком языке. Я считаю, что многие
наши образовательные программы
достойны широкого потребителя и
должны быть размещены в открытом
доступе на информационных ресур�
сах университета. Планируется, что
7 англоязычных курсов будут разра�
ботаны и представлены к началу сле�
дующего учебного года. Кроме того,
пул преподавателей � разработчиков
пройдет усиленную языковую подго�
товку.

Также впервые запустили про�
грамму углубленного изучения анг�
лийского языка (по 10 часов в неде�
лю) для студентов первого курса.
Без отрыва от основного обучения
ребятам предоставлены уникальные
возможности � бесплатно погрузить�
ся в языковую среду, и через 5 семе�
стров их можно спокойно отправлять
на стажировку за рубеж. На сегод�
няшний день поступило 550 заявле�
ний от студентов, из них 300 присту�
пят к обучению со второго семестра.

� Михаил Викторович, универ�
ситет взял курс на развитие и
применение цифровых техноло�
гий в авиастроении, горном деле,
строительстве. На региональном
рынке игроков, владеющих тех�
нологиями информационного мо�
делирования, практически нет.
Надо понимать, что мы хотим за�
нять эту нишу, как в плане подго�
товки специалистов, так и выпол�
нения конкретных заказов?

Продолжение на 3 стр.
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� Университет не может стоять в
стороне от процессов, происходящих
на глобальном рынке. Если Институт
авиамашиностроения и транспорта
начал заниматься проектированием,
виртуальным моделированием изде�
лий и технологических процессов еще
лет пять назад и его услуги и продук�
ты вполне конкурентоспособны, то в
других областях, например, в граж�
данском строительстве, только начи�
наем осваивать азы. Под эти задачи в
университете создан Центр техноло�
гий информационного моделирова�
ния, который может стать мощным
ускорителем региональной экономи�
ки. Основная деятельность ТИМ
(BIM)�центра � создание цифровых
моделей полного жизненного цикла
объектов, начиная от замысла, изыс�
каний, проектирования, эксплуатации
и завершая утилизацией. Однако ни
одна цифровая технология не может
быть реализована без специалистов в
этой сфере. Поэтому мы предполага�
ем и подготовку кадров, и выполнение
реальных проектов. Задачу по созда�
нию регионального Центра техноло�
гий информационного моделирова�
ния на базе ИРНИТУ перед нами по�
ставили губернатор региона Сергей
Левченко в рамках инвестиционного
послания, а также мэр города Дмит�
рий Бердников. Заинтересованность
в реализации проекта проявили сле�
дующие компании � Газпром добыча
Иркутск, Иркутский алюминиевый за�
вод, РадианПроект, администрация
города Иркутска. Первые результаты
работы BIM�центра по построению
цифровой модели корпуса «Ж» уни�
верситета будут представлены в кон�
це декабря этого года.

� Хотелось бы немного погово�
рить о Студенте как о главном че�
ловеке в университете.

� Вы совершенно правильно заме�
тили, студентов можно рассматривать
как основных участников всех процес�
сов жизнедеятельности вуза, как парт�
неров и наших работодателей (они
обеспечивают нас работой и финанса�

ми). Мы стараемся активно привлекать
потенциал молодежи к решению са�
мых важных вопросов развития уни�
верситета. Я благодарю Профком сту�
дентов, который является партнером
администрации университета и насто�
ящим аккумулятором студенческих
инициатив. В уходящем году мы вмес�
те запустили немало интересных про�
ектов – «Авангард науки», направлен�
ный на развитие студенческой науки,
«Бежим Вместе вокруг Байкала».

Университет стал победите�
лем конкурсного отбора про�
грамм развития деятельности
студенческих объединений
(ПРДСО), что позволило нам фи�
нансово поддержать ряд мероп�
риятий и вывести их на феде�
ральный уровень. Среди этих
проектов: «ИРНИТУ – террито�
рия мира и согласия», фото�пле�
нэр «Байкал в твоем вузе»,
спортивный фестиваль «Бай�
кальский ветер», слет студен�
тов�спасателей «Спасатель –
профессия века» и другие.

Весь год мы активно занимались
развитием студенческих строитель�
ных отрядов, военно�патриотическим
воспитанием, профсоюзным движе�

нием. В следующем году
планируется открытие
студенческого коворкинг �
центра, основная задача
которого стать точкой притя�
жения молодежи, заинтере�
сованной в развитии научной карье�
ры, участии в научных мероприятиях.

В 2017 году у нас немало было по�
водов гордиться нашими ребятами.
Свыше 2 000 студентов стали участ�
никами всероссийских и международ�
ных научных мероприятий, из них бо�
лее 200 вернулись с дипломами побе�
дителей. Можно считать большим до�
стижением вуза победу в финале I На�
ционального межвузовского чемпио�
ната «Молодые профессионалы»
(WorldSkills Russia). Третьекурсница
института высоких технологий ИРНИ�
ТУ Анна Белых заняла второе место в
компетенции «3D моделирование
компьютерных игр». Подготовил сту�
дентку к ответственным соревновани�
ям доцент кафедры автоматизирован�
ных систем Станислав Григорьев.

Нельзя не вспомнить наши
студенческие творческие кол�
лективы, которые весь год ра�
довали нас своими яркими выс�
туплениями. Более 1000 ребят
имеют возможность раскрыть
свои таланты и способности на
сценических площадках уни�
верситета. Сильные коллективы
Центра культурно�массовой и
воспитательной работы про�
славляют наш университет на
федеральном и международном
уровнях. Достаточно привести
такой пример: народный ан�
самбль русской песни «Калина»
� лауреат I и II степеней фести�
валя «Российская студенческая
весна» и участник юбилейного
гала�концерта в Кремле!

Особое внимание уделялось
спортсменам нашего универси�
тета, которые представили вуз
на 128 соревнованиях, из них в
117 стали победителями и при�
зерами.

Окончание на 4 стр.
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В канун новогодних праздников поздравляю весь наш многотысячный коллектив университета
� преподавателей, студентов, сотрудников � с достойным завершением 2017 года и наступаю�
щим Новым 2018 годом! Желаю здоровья, добра, благополучия в семьях, а для университета �

новых идей и проектов, нацеленных на прорыв.
Будущий год пройдет под знаком подготовки университета к государственной аккредитации. Это се�

рьезная, кропотливая работа, которая потребует от каждого преподавателя полной самоотдачи, а от всего
коллектива – слаженности и оперативного решения поставленных задач. Так что с начала нового года
всем нужно настраиваться на большую работу! С праздником!

Окончание,  начало на 1�3 стр.
Администрация университета и в

дальнейшем планирует поддерживать
исследовательскую, научную, просве�
тительскую, культурную, воспитатель�
ную, спортивную деятельность со сту�
дентами, поскольку я считаю, что без
активного участия молодежи невоз�
можно развивать территорию универ�
ситета, города и региона. Университет
должен «выращивать» специалистов,
обладающих не только профессио�
нальными знаниями и компетенциями,
но и молодых лидеров, способных си�
стемно мыслить, принимать решения,
уметь формировать команды и готовых
управлять проектами.

� В новом проекте университета
«Вузы как центры пространства со�
здания инноваций» большое внима�
ние уделяется развитию студен�
ческого технологического пред�
принимательства. В каких мероп�
риятиях будут задействованы сту�
денты университета?

� У нас есть все основания разви�
вать студенческое технологическое
предпринимательство. Наши студенты
являются победителями программ
«УМНИК» и «СТАРТ», различных инно�
вационных конкурсов на региональном
и федеральном уровнях. Например, в
конце этого года шесть наших студен�
ческих команд победили в «УМНИКЕ»,
каждая получит финансирование в
размере 500 тысяч рублей на два года
на реализацию своих разработок.

В рамках нового университетского
проекта был проведен набор в Школу
проектных менеджеров, участниками
которой стали 100 студентов. За каж�
дым проектным менеджером закреп�
лен технологический проект, соответ�
ствующий приоритетным направлени�
ям развития Иркутской области. По
каждому проекту составлена програм�
ма развития, которая осуществляется
во взаимодействии с конкретным ин�
дустриальным партнером. Итогом ме�
роприятия должно стать выполнение
не менее 50�ти технологических про�
ектов.

Для создания условий реализации
проектно�ориентированных образова�
тельных программ запущен студенчес�

Михаил Корняков:
«ВМЕСТЕ МОЖНО РЕШИТЬ ЛЮБЫЕ ЗАДАЧИ»

кий бизнес�акселератор. В его рамках
450 студентов должны реализовать 75
проектов. Все участники будут обеспе�
чены необходимой материально�тех�
нической базой для проведения науч�
но�исследовательских работ, им пре�
доставляется экспертная и информа�
ционная поддержка. Работа каждой
проектной команды направлена на вы�
полнение проектов полного жизненно�
го цикла: от научно�исследовательских
работ до создания работающего биз�
неса.

� Михаил Викторович, планиру�
ется ли улучшение жилищных усло�
вий студентов и сотрудников уни�
верситета?

Администрация вуза обеспокоена
условиями проживания наших студен�
тов. Мы понимаем, что жилой фонд ус�
тарел и нуждается в реконструкции,
поэтому постоянно ищем пути получе�
ния федерального финансирования.
Существенную помощь в лоббирова�
нии наших заявок оказывает депутат
Государственной Думы Сергей Тен.
Однако пока эти вопросы обсуждают�
ся на самом верху, в следующем году
начинаем перестраивать 1 и 2 этажи
общежития 11 «А» на собственные
средства вуза. Планируем реконстру�
ировать комнаты в удобные секции.

Также намерены несколько иначе
использовать базу практик Черноруд.
Учитывая опыт других университетов,
видим ее дальнейшее развитие как
межвузовской площадки.

Что касается улучшения жилищных
условий преподавателей и сотрудни�
ков, то в этом направлении работа про�
водится совместно с профсоюзной
организацией университета. Планиру�
ется, что до середины 2018 года все
подготовительные формальности по
строительству 400�х квартирного дома
будут завершены, и с начала учебного
года начнется реализация этого про�
екта. Хочу заметить, что внесены изме�
нения в нормативные документы, кото�
рые позволяют не только преподава�
телям строить квартиру в ЖСК, но и
сотрудникам, имеющим трое и более
детей.

� Одним из первых Ваших шагов
как ректора университета стала

подготовка управленческих ко�
манд, способных комплексно и эф�
фективно решать сложные задачи.
Как Вы сами лично оцениваете эту
работу: что удалось, а что не уда�
лось?

� С начала ноября этого года 65
сотрудников университета, отобран�
ных по методике Школы управления
Сколково, погружены в работу по вы�
работке новой модели университета,
формированию тех ключевых механиз�
мов, которые в ближайшем будущем
должны войти в нашу реальность. По�
мните, как в мультфильме про капита�
на Врунгеля, � как вы яхту назовите, так
она и поплывет. Так и в жизни, � какую
модель развития вы себе запрограм�
мируете, какую цель поставите, то на
выходе и получите.

Сейчас от результатов работы уп�
равленческих команд (их восемь) зави�
сит судьба нашего университета. Они
решают, какой вуз построить � или ис�
следовательский, или инженерный,
или совершенно нового типа. Через
аналогичную командную работу про�
шли все университеты, вошедшие в
программу 5�100. В результате такой
интенсивной совместной работы, в
этих вузах начались качественные пре�
образования на всех уровнях. В управ�
ленческих командах заняты не только
руководители подразделений, но и ак�
тивные преподаватели, сотрудники
вуза, заинтересованные в позитивных
изменениях университета.

После первой стратегической сес�
сии большинство участников осознали,
что если мы сами, сообща, не изменим
наше настоящее, никто кроме нас, из�
вне, это не сделает. Каждый четверг, в
17.00, в конференц�зале команды
представляют свои пленарные докла�
ды. Мероприятие открытое, в нем мо�
гут принять участие все сотрудники, не�
равнодушные к жизни университета. Я
уверен, что никакая программа разви�
тия университета, написанная чужими
умными головами, не может быть реа�
лизована. Только обдуманная, выстра�
данная, своя собственная, принятая
всеми членами коллектива. Это полез�
ная работа, которая в скором будущем
даст свои положительные результаты.
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Древневосточные мудрецы знали секрет счастливой жизни – чтобы год прошел удачно, а
каждый день проходил в радости, нужно сначала встретить Новый год, а затем и провести 365
суток в соответствии с характером «хозяина» определенного года. 2018 год по китайскому ка�
лендарю принадлежит Желтой Земляной Собаке. Астрологи утверждают, что каждого, кто при�
ложит в год Собаки максимум усилий на работе или в своем деле, ждет ошеломительный успех.

Собака в жизни человека стоит на первом месте среди всех представителей домашних пи�
томцев и животного мира. Дружба человека и собаки началась около 26 тысяч лет назад. С тех
пор эти животные были рядом с нами у домашнего очага, на охоте, на войне. И, конечно, помога�
ли развивать науку. Поэтому мы решили сделать героями нашего предновогоднего номера имен�
но собак. О своих четвероногих друзьях рассказывают сотрудники «политеха».

Открывает нашу подборку о "лохматых и хвостатых" любимцах детей и взрослых история,
которой поделился ректор  университета Михаил Корняков.

ПРО СОБАК.
«ПОЛИТЕХОВСКИЕ» ИСТОРИИ

� Французский буль�
дог по кличке Франсуа по�
явился в моей семье 14
лет назад. Мы с женой Ка�
тей решили сделать ба�
бушке, у которой прожили
год после нашей свадьбы,
подарок. Долго ломали
голову, как сделать ба�
бушке приятное. И приду�
мали – подарим ей соба�
ку, чтобы не скучала. Мы
были в восторге от своей
идеи! Купили маленького
трехмесячного щеночка с
хорошей родословной. О
таком можно было только
мечтать! Черный окрас,
голубые глаза как у насто�
ящего француза, один бе�
лый галстук чего стоит!
Надо сказать, что фран�
цузские бульдоги облада�
ют веселым нравом, по�
кладистым характером и
превосходным чувством
юмора.

Но бабушка …. не оце�
нила нашего сюрприза.
Франсуа оказался слиш�
ком живым и веселым
псом. И через месяц она
попросила забрать пода�
рок назад. Так француз
стал полноценным членом
моей семьи. Сначала три
года жил с нами в
комнате политеховс�
кого общежития, го�
нялся за жильцами. А
когда родилась дочка
Аленка, и мы пере�
ехали на квартиру, ак�
тивно включился в
процесс ее воспита�
ния. Любимым раз�
влечением обоих ста�
ли музыкальные иг�
рушки. Было потешно
смотреть, когда од�
новременно с детски�

Когда дочке Ален�
ке было два года,
Франсуа часто стано�
вился ее лошадкой.

ПОДАРОК ДЛЯ БАБУШКИ

Аленка с интересом смот�
рела на живую «поющую»

собаку. А когда
научилась хо�
дить и бегать,
пес стал для нее
« л о ш а д к о й » ,
любимой кук�
лой и близким
другом. Фран�
цузские бульдо�
ги очень доб�
рые, поэтому
мы не пережи�
вали, что он уку�
сит ребенка или
причинит ей

зло. Франсуа любит путе�
шествовать, свое место в
машине и в лодке он знает
очень хорошо.

Как чистокровный
француз он предпочитает
только человеческую еду,
на все консервы и корм у
него аллергия. Поэтому я
готовлю ему мясной фарш
с гречкой или рисом. Се�
годня Франсуа � пенсио�
нер, уже не носится по
квартире, больше спит,
кормлю его только кашка�
ми. Но по�прежнему он са�
мый лучший пес на свете!

ми песенками заводились
собачьи арии Франсуа.
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Директор Института энергетики ВАДИМ ФЕДЧИШИН:

� Лабрадора
по кличке Шемар

мне подарили родствен�
ники на 50�летие. Я хоро�
шо помню, как дверь рас�
пахнулась, и в комнату во�
шел маленький шоколад�
ный комочек. На шее у
щенка был привязан сви�
ток с замечательным сти�
хотворением о собаках.
Признаюсь, я не ожидал
получить такой подарок на
юбилей, хотя собаки меня
сопровождали всю жизнь.
Самое первое теплое вос�
поминание о дворняжке,
которую родители взяли
для меня в качестве нянь�
ки, поскольку последний
год перед школой я не хо�
дил в детский садик. Мы с
ней очень подружились.
Затем в моей семье жили
и другие четвероногие пи�
томцы, поэтому опыт со�
бачника у меня большой. Я
не представляю жизнь се�
мьи без животных, в доме
должны быть кошки и со�
баки, чтобы дети о них за�
ботились, учились ответ�
ственности.

Лабрадор – это порода,
которая имеет нулевой по�
рог агрессивности. Наше�
го Шемара любят все ма�

Это стихотворение Вадиму Вален�
тиновичу подарили вместе с очарова�
тельным малышом Шемаром

***
…И говорят крылато иногда:
Не лучше ли иметь собаку�друга,
Чем друзей собачьих?
Собака � существо одно на свете,
Рожденное для дружбы настоящей.

Когда гнетут недуги и усталость,
Когда враждебны твердь и небеса,
Подумай, разве сотворивши пса,
Природа пред Тобой не оправдалась?

когда его гладят, по�соба�
чьи улыбаться. В семье
Шемар больше всего при�
вязан к детям, а еще он
прекрасно уживается с
двумя котами.

Любой большой соба�
ке, которая живет в семье,
нужно уделять много вни�
мания. В питании наш пи�
томец не привередлив. Мы
перешли на естественный
корм, который позволяет
Шемару шикарно выгля�
деть. Мальчик он у нас
крепкий, мускулистый �
весит 40 кг. Для этой поро�
ды до преклонных лет ха�
рактерна непослушность,
подвижность. Шемар с
удовольствием играет с
мячиками, зимой и летом
любит бегать, великолеп�
но плавает.

� Хозяин, с днем рождения Тебя!
Я очень счастлив познакомиться с Тобой!
Желаю долгой жизни для Тебя!
И рядом быть готов всегда с Тобой!

Хоть век собачий человечьего короче,
Мы сделать Вас счастливее приходим.
Ведь говорят, что именно собака
Дает почувствовать себя самим собою.

Смотри, как смотрит на Тебя подарок,
Он не умеет говорить, зато любить умеет,
Умеет ждать, встречать Тебя не в духе
И безгранично уважать, и бесконечно верить…

ленькие дети вокруг, начи�
ная с моего внука, которо�
му 4 года. Шемара невоз�
можно разозлить. Если его

на прогулке никто не при�
ласкает, то время прошло
даром. Он подходит к про�
хожим, ластится, любит,
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� Я вырос на Сахалине, где охотни�
чий промысел является привычным
мужским делом, а хорошая собака це�
нится на вес золота. Русский спаниель
Бим был предметом гордости нашей
семьи, он прожил у нас 15 лет. За ним
гонялись все охотники Сахалина, пред�
лагали большие деньги. Это единствен�
ный пес, который мог отлично работать
на охоте по белке, соболю, выдре и во�
доплавающей дичи. Заядлый охотник
Бим ухитрялся доставать уток даже с
моря, хотя собака в море редко идет,
особенно когда прибой.

Когда я озадачился вопросом, ка�
кую собаку завести, сначала, конечно,
подумал о спаниеле, который не боит�
ся зимы. Однако есть у этой породы су�
щественный недостаток � лапы корот�
коваты для работы в болотистой мест�
ности, где высокая трава. Изучая спе�
циальные журналы, мое внимание с эс�
тетической точки зрения привлек кра�
сивый и грациозный курцхаар. Эта ред�
кая собака считается универсальной,
она способна охотиться в различной
местности и в любую погоду на различ�
ную дичь � по птице в поле, водоплава�
ющей дичи, а также может взять зверя
по следу. Этот факт был для меня важен,
хотя я давал себе отчет в том, что в Си�
бири морозной зимой гладкошерстно�
му курцхаару будет не комфортно жить

� Жизель имеет отличные экстерь�
ерные оценки. Она участница многих
городских и иногородних выставок, по
итогам которых ей присуждены титулы
Юного Чемпиона России и Чемпиона
России, Чемпиона РКФ, Чемпиона
РФЛС. В коллекции Жизели больше
десяти кубков, свыше 20 наградных
лент. Что касается Жаккара, то на выс�
тавках он стесняется, волнуется и зажи�
мается, от стресса сразу начинает те�
рять шерсть.

Характер у нашей девочки контакт�
ный, но в меру, больше осторожный.
Если случилась неприятность, она сра�
зу прячется за меня или Жаккара (по
обстоятельствам). А он, в свою оче�
редь, её всегда защищает. На первом
месте у Жизель еда. Покушать любит
безмерно. Мы шутим, что она ест всё,
что «не прибито к столу». Поэтому ее
приходится постоянно ограничивать.
Интеллект у Жизель развит на очень вы�
соком уровне. Очень хитрая, и я считаю,
что если бы она была человеком, то ста�
ла бы редкостной пройдохой…

Жизель добрая, отзывчивая, акку�
ратная девочка. В основном послушная
со всеми, но если её заставляют делать
то, что ей категорически не хочется,
всегда ждёт подтверждение команды от
меня. В первую очередь бежит на мой
свист. Даже если я командую ей спрыг�
нуть с обрыва в воду, она при всей сво�
ей осторожности прыгает, при этом
подчиняется мне не из�за страха, а по�
тому что любит и доверяет на все 100%.

Доцент кафедры маркшейдерского дела и геодезии ИРНИТУ Семен Гриднев:
на улице, и придется его держать в
доме.

Щенка курцхаара я приобрел четы�
ре года назад в Томске, назвал его Жак�
кар. А через два месяца, как потом вы�
яснилось, моя будущая жена Вероника

купила у того же томского заводчика
Жизель – сестру Жаккара. Когда мы по�
женились, Вероника начала увлекаться
охотой. Она купила ружье, оформила на
него разрешение, и теперь охотничьи
страсти, забота о собаках – это важная
часть нашего семейного уклада, наш
активный отдых. На охоте в первый день
в лесу Жаккар и Жизель от души игра�
ют, резвятся, и пока не набегаются, ра�
ботать не будут. Жаккар имеет дипло�
мы: по следу зверя, по утке и за учас�
тие в выставке. А многочисленные дип�
ломы и кубки Жизель – особый предмет
гордости нашей семьи. И это не удиви�
тельно, поскольку Вероника более ак�
тивно общается с кинологами, следит
за выставками.

Именно собаки подвигли нас с Ве�
роникой на строительство загородно�
го дома, так как держать в квартире та�
ких больших питомцев невозможно.
Когда строили дом, то специально зак�
ладывали деревянную отделку под рост
собак, а также предусмотрели для них
комнату. Они уже освоились на новом
месте, где есть возможность вволю по�
гулять на улице. Когда приходят с про�
гулки, Жаккар лапой стучится в окно. А
летом он любит валяться в грязи, и ког�
да находит лужу, то это для него просто
счастье… Каждый день наши собаки
нас чем�то удивляют и радуют.

Аспирантка кафедры маркшейдерского дела и геодезии Вероника Гриднева:
Доверие между нами установилось,
когда она ещё была щенком.

Жизель на охоте часто ленится, и
если предоставить её самой себе, то
будет прыгать за бабочками и есть тра�
ву. У неё, кстати, много кошачьих ин�
стинктов � любит на ручках посидеть,
например. На охоте Жизель нужно по�
стоянно подгонять и заставлять: «рабо�
тай!», «ищи!». Охотничий инстинкт у на�
ших собак сильный, все их предки � это
именитые и ярые охотники.

Жаккар очень азартен, хорош на
загонной охоте, гонит с голосом. Од�
нако если предоставить его самому
себе, то есть такой грешок � начнёт
мышковать. К обычной еде почти рав�
нодушен, но за кость будет драться.
Когда он с костью, лучше не походить.
В такие моменты может укусить даже
Жизель. Тогда она с ним перестаёт об�
щаться дня на два, а когда Жаккар пы�
тается помириться, например, лечь к
ней под бок или понюхать морду, ухо�
дит от него и ложится в противопо�
ложный угол. Жаккар среди собак
привык занимать лидирующее поло�
жение, с кобелями не раз вступал в
драки и выходил победителем. Жи�
зель от других защищает яростно.
Вместе с тем, очень любит ласку, и
готов часами стоять пока его гладят.
Нежный мальчик, хоть и суровый. Что�
бы управляться с ним, нужна сила духа
и чёткие команды, сказанные ментор�
ским голосом. На охоте он ас, но в
обычной жизни не такой сообрази�

тельный, как Жизель, и она его часто
откровенно «дурит».

Мы все вместе живём уже три
года, но Жизель слушается в первую
очередь меня, проверяет все коман�
ды по моему лицу, а Семён � непрере�
каемый авторитет для Жаккара. 19
января мы отпразднуем четвертый
день рождения наших замечательных
собак, которые стали полноправными
членами семьи.

Семью маркшейдеров Семена и Вероники Гридневых невозмож�
но представить без Жаккара и Жизели. Каждый из них остановил свой
выбор на курцхааре (немецкая гладкошерстная легавая), когда они
еще не были женаты и не знали о том, что четвероногие питомцы бу�
дут играть такую важную роль в их жизни. Сегодня Семен и Вероника
рассказывают о привычках и характерах своих выдающихся собак.
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Заведующая кафедрой монументально�декоративной
живописи и дизайна им. Смагина Ольга Игнатьева:

� Нашу хаску зо�
вут Аки (осень). Пять

с половиной лет назад мы
завели ее для младшего
сына. Аки воспринимала его
как своего ребенка и относи�
лась к мальчику со священ�
ным трепетом, по утрам все�
гда выражала свое недо�
вольство, когда мы его буди�
ли. А потом сын поступил в
московский вуз, и Аки стала
моей компаньонкой. Мне
пришлось изменить свой об�
раз жизни. Поскольку с соба�
кой нужно гулять, причем в
любую погоду, я каждый ве�
чер прохожу свои семь кило�
метров, что очень полезно
для здоровья. У меня сме�
нился гардероб, для прогу�
лок подбираю более удоб�
ную обувь. Я называю ее се�
мейной «валерьянкой». Она
потрясающая в том плане,
что ей не нужно ничего
объяснять. В отличие от че�
ловека Аки считывает ин�
формацию без слов и всегда
точно знает по взгляду, по�
ходке, � прыгать ей возле
тебя, или подождать. Не тре�
буя особого внимания к
себе, Аки способна снять с
хозяина весь груз негатив�
ных эмоций.

Самое главное ее досто�
инство – она не бывает злой
и никогда не укусит. Мы так
воспитывали Аки, что она не
имеет права проявить агрес�
сию. Она ведет себя в кол�
лективе, как стайная собака,
четко понимая, кто здесь во�
жак, и с кем надо держаться
рядом. А если такового нет,
то берет на себя эти обязан�
ности. Это удивительно тер�
пеливая собака, которая мо�
жет два часа сидеть и ждать,
пока я завершу свои важные

выпускали на вольные хлеба
и они выходили на охоту, что�
бы добыть пропитание. Од�
нажды и Аки удалось принять
участие в настоящей охоте,
она легко взяла след на со�
боля. Но если лайки принес�
ли добычу хозяину, то наша
собака охотилась на себя.

Аки кушает только тогда,
когда хочет, и объедаться ни�
когда не будет, не соблазнит�
ся никаким лакомством.
Обычно мы кормим ее один
раз в день. Зимой она ест
больше, а летом меньше,
поскольку жарко. Никто луч�
ше не следит за ее рацио�
ном, чем она сама. Аки зна�
ет, сколько ей нужно съесть,
чтобы комфортно себя чув�
ствовать, легко бегать и хо�
рошо выглядеть.

Летом наша разногла�
зая девочка сбрасывает
пух, сразу становится худю�
щей, и соседи по даче ин�
тересуются � неужели мы
завели новую собачку?…
Зимой Аки превращается в
колобок. Она любит нырять
в снег, спит на холоде. В от�
личие от лаек, у которых
хвост торчит вверх, у хасок
он опущен вниз. Аки садит�
ся на свой пушистый хвос�
тик и прекрасно пережива�
ет любой мороз. Нос у нее
зимой розовеет, а летом
становится черным.

Многие преподаватели и
студенты «политеха» хорошо
знают Аки. Она ходит на все
субботники с молодежью,
посещает лыжные меропри�
ятия. Аки является талисма�
ном университетской лыж�
ной команды, мы с ней все�
гда болеем за наших спорт�
сменов.

дела, чтобы отвести ее гу�
лять. Дома она очень не�
жная, кокетливая, уметь под�
нять настроение, развесе�
лить. Как у маленького ре�
бенка, у нее каждую минуту
есть новая информация. Она
любит душевно петь под жи�
вую музыку, у них с младшим
сыном сложился замеча�
тельный дуэт.

Аки в квартире и на ули�
це – это две разные собаки.
Дома она грациозно лежит,
как кошка с вытянутыми лап�
ками, а в лесу наша интелли�

гентная, кокетливая собака
превращается в зверя �охот�
ника. Аки очень близка к при�
роде, на даче она не стесня�
ется грязи, не боится воды и
холода, старается сама себе
добыть еду – ловит мышей,
ондатр, рябчиков, бурундуч�
ков. Это объясняется тем,
что хаски – ездовые собаки,
это самая выносливая поро�
да (пес способен протянуть
упряжку на протяжении 160
км за сутки со скоростью 17
км/ч). Зимой хаски работали
– тянули упряжку, а летом их


